

En prononçant cette phrase, le Pape a élevé la voix et appuyé sur ses paroles.

Il nous présente sa main à baiser ; nous nous prosternons ensuite et baisons la mule ornée d'une croix d'or et de riches filigranes, qui chausse son pied droit ; puis, nous nous retirons, pénétrés d'une de ces émotions qu'on ne ressent qu'en de pareils moments. Comme nous sortons de la salle du trône :—Au revoir, nous dit avec un sourire Mgr Marsolini, en me serrant la main.

Nous traversons de nouveau la suite de salons où stationne une foule de soutanes noires et blanches. Il n'y avait pas moins de cinq cents personnes qui devaient présenter environ deux cents cierges. Ces cierges sont énormes, n'ayant pas moins de quatre à cinq pieds de hauteur et ornés de dessins en couleur avec les armes du Pape et le nom des institutions qui les présentent.

Nos compagnons attendent à quelques pas de l'entrée, et nous n'avons que le temps de leur faire de loin un signe de bons souhaits, pendant que le secrétaire de l'aumônerie pontificale, que nous connaissons depuis longtemps, et qui attendait depuis le commencement de la cérémonie, nous entraîne vers ses appartements.

Environ une heure plus tard nos compagnons nous rejoignent au Séminaire Canadien, après avoir eu leur audience dont ils se félicitent non moins que nous. C'était la première fois que le Collège de Sainte-Anne avait l'honneur de présenter un cierge au Souverain Pontife.

Je reviens sur les paroles du Pape pour faire remarquer à vos lecteurs jusqu'à quel point le Saint-Père a gardé toutes ses facultés. Son intelligence est encore prompte et lucide, sa mémoire extraordinaire. A peine eut-il entendu nommer le cardinal Taschereau, qu'il se rappela, sans hésiter, sans tarder, les plus petits détails de ses rapports avec lui. Qu'on songe que Léon XIII n'a pas moins de quatre-vingt trois ans et qu'il est accablé sous le poids des affaires religieuses des quatre points du monde, qu'il donne la haute direction de la politique de l'univers civilisé, etc. N'est-ce pas un pontife prodigieux ?

Notre séjour à Rome a eu son couronnement : nous pouvons nous en éloigner sans regret. Nous nous proposons de partir pour la Terre-Sainte, vendredi prochain. Une journée au Mont-Cassin ; quelques jours à Naples où nous nous embarquons le 10. Le steamer *Persia* de la ligne italienne fait escale à Messine et nous déposera à Alexandrie, lundi, le 15 février, *Deo favente*.

L'abbé H. P. CASGRAIN.